

LA NUEVA PRENSA

Gerente: Manuel Saavedra Hurtado

Diario de la Tarde de 8 Páginas

Administrador: Víctor M. Cabrer

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 26 de FEBRERO DE 1925

NÚMERO 1,085

El Soviet firma pactos con Francia y Japon Henry Ford amplia la capacidad de sus talleres

Cables deteriorados

Halifax, 26.— Han sido extraídos con el fin de repararlos dos primitivos cables submarinos, lo cuales han estado siendo causa de interrupción durante los últimos meses en las comunicaciones. Dichos cables han sido reparados solamente dos veces, desde que se sumergieron en el Océano.

Una entrevista con don Gmo. Lohmann, Gerente de la Casa de Niehaus de esta Plaza, sobre el viaje efectuado por él a Nicaragua con el objeto de estudiar las condiciones de la industria de azúcar en aquel país hermano

Por creerlo de gran importancia para los intereses agrícolas del país, particularmente a los de la caña de azúcar, tan pronto supimos que el caballero don Guillermo Lohmann, gerente de la importante casa Guillermo Niehaus, había regresado de su viaje a Nicaragua, tratamos de ponernos al habla con él, con el objeto de recoger sus impresiones sobre la situación de esta industria en aquel país, que sin duda habrían de tener gran interés a nuestros comerciantes y agricultores.

Según parece el señor Lohman, en compañía del señor Niehaus hijo y de uno o más expertos en las líneas de plantación y cultivo de la caña y de su manufactura, hizo viaje al país hermano, con el único objeto de visitar el Ingenio San Antonio y algunos otros, el primero de los cuales como es sabido produce este año más de una vez y media todo lo que produce Costa Rica en azúcar; y estudiar lo que allá se ha hecho en cuanto a mejoras en la línea de fabricación de azúcar; de manera de aplicarlo a sus plantas en este país.

Encontramos al señor Lohman, como buen hombre de negocios que es, bien ocupado en los quehaceres de rutina diaria de su oficina. Sin embargo nos recibió con su acostumbrada cortesía y nos brindó la oportunidad de charlar con él unos minutos, advirtiéndonos con su natural humildad de hombre talentoso que no gustaba de interviews que muy a menudo sólo traen ante el público datos escasos de interés y de valor real.

De mi viaje a Nicaragua

he traído las más gratas impresiones, —nos dijo— en aquella industria del azúcar las plantaciones e ingenio de Sn. Antonio son lo mejor de Centro América, e indudablemente constituyen un verdadero central moderno que producirá este año arriba de 250,000 quintales de azúcar, fuera de todos los productos de destilación que son muchos. Las condiciones para el cultivo y manufactura de la caña son excelentes, todo se hace en gran escala, las tierras de primera, comunicaciones y ferrocarril son una ayuda efectiva a la industria, la labor barata, entusiasmo por el desarrollo de esa industria, todas estas impresiones dejó en nosotros la amena frase del señor Lohmann.

Preguntamos luego si creía que esta caída en el precio del azúcar seguiría siendo violenta hasta llegar a \$15 y menos o si creía que seguiría bajando como va hasta ahora, punto por punto.

Sobre esto es difícil predecir, pero a menos que alguno de golpe baje a \$15 lo probable es suponer que esa baja se seguirá operando constante y paulatinamente hasta llegar al punto mínimo.

Comprendimos por su conversación que no era atinado tratar un asunto tan difícil como ese por más tiempo, puesto que el hecho del gran exceso de producción de azúcar de este año está trayendo enormes cantidades al mercado que se habrá de ir al margen de exportación en cuanto a precio.

Agradecemos las atenciones del Sr. Lohmann y nos retiramos.

SERVICIO DE AEROGRAMAS

ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE "LA NUEVA PRENSA"

Recibidos hasta las 12 del día

50º Aniversario de la Constitución Francesa

París, 29 —Painlevé pronunció un discurso al sivo al acto en la Cámara, con motivo de la celebración del 50º aniversario del establecimiento de la actual Constitución.

Herriot y los compromisos franceses

París, 26.—En un banquete ofrecido por la Asociación de la Prensa en que tomaron parte periodistas ingleses y americanos, Herriot hizo un llamamiento a la amistad de los países anglo-sajones declarando que Francia permanecería fiel a sus compromisos a cambio de que se le tratara con justicia y se reconocieran sus derechos.

Tratado ruso nipón

Tokio, 26.—El Gobierno ha ratificado el tratado con Rusia y se han canjeado ya las comunicaciones al respecto entre los respectivos ministros.

Henry Ford amplia su producción

Detroit, 26.—Los establecimientos manufactureros de la casa Henry Ford han sido ampliados en varios otros edificios que abarcan ahora una extensión más como de una manzana pues la producción diaria de esta casa aumenta considerablemente. El Sr. Ford ha manifestado que no ha abandonado su proyecto de establecer un centro manufacturero en México.

Choque tranviario en New York

New York, 26.—En un choque ocurrido entre carros del tranvía resultaron 22 personas heridas, algunas de gravedad.

El Soviet se abre campo

Moscow, 26.—Se han cruzado telegramas de felicitación entre los Gobiernos de Rusia y Japon con motivo del cange del tratado ruso-japonés llevado a cabo entre los ministros Tchitcherine y Shará.

Importante nombramiento

Berlín, 26.—Laucher ha sido nombrado Presidente del consejo administrativo de la Compañía Nacional de Petroleo.

El voto directo en Hungría

Budapest, 26.—El Gobierno acogió el proyecto para establecer el voto directo en las elecciones.

El comercio franco-ruso se afirma

Moscow, 26.—Con motivo de la Feria de Lyon, en la cual tomarán parte miembros de la Unión del Soviet, los periódicos publican artículos referentes al desarrollo de las relaciones comerciales franco-rusas.

Central San José Stadio

Para el sábado 28 de febrero a las 8.30 sensacional exhibición de Boxeo. Paco Freer el idolo de Cartago de este deporte tendrá un encuentro con Juan Orfila. Este exhibición promete ser la mejor, por que

Orfila dice que desplegará todas sus habilidades deportivas para demostrarle a los aficionados del puño que también esto es un arte. También boxearán cuatro buenos preliminares.

a campaña "seca"

New York, 26.—Varios miembros de la policía han capturado cuatro embarcaciones y sus tripulaciones, las cuales conducían gran cantidad de licores que llevaban empacado en cajas especiales que se destinan generalmente a otras mercaderías. Dichos barcos se dirigían a este puerto.

Fa fiesta en Curridabat anoche

Anoche a las 19 horas se efectuó en el Salón Teatro de la Escuela de Curridabat una fiesta en honor de don José M. Mata y doña Francisca de Mata, en la que desarrolló el siguiente programa: Obertura por la orquesta, Palabras de don Dagoberto Quirós, Habana (orquesta), Anhelos (orquesta), Su Ma-

gestad el fox trot (orquesta), Rayos de Luna (melopea), Sta. Carmen Monge, la Chula Tanguista (orquesta), La Plegaria de un Hijo, Marco Aurelio Castro, La Bagadera (orquesta), Palabras de don José Ramón Castro, La Danza de las Libélulas (orquesta).

La fiesta en honor de una señorita

Antier en la noche se ejecutó en casa del caballero don Pedro Sánchez una hermosa fiesta en honor de la gentil señorita Luz Mena, a quien un grupo de sus amistades obsequió como demostración del cariño que se le tiene en el día de su cumpleaños. La concurrencia fué gentilmente atendida y la bella festejada recibió muchos obsequios y felicitaciones a las que unimos la nuestra.

Entre las concurrentes anotamos a las señoritas Rosita Sánchez, Corita Mena, Clara Rosa Freer, Paulina Sánchez, Julia Solano, Consuelo Montero, Graciela Sánchez, Aida Chartier y Sofía Sanchez.

Nota de divorcio

Don Juan Vicente Carazo ante el Juzgado 3º Civil ha presentado demanda de divorcio de su señora esposa por motivos fundamentados.

Así nos lo ha dicho con fines de publicidad el mismo señor Carazo.

El cambio

New York.....	400 ½
Londres.....	380 >
París.....	105 >
España.....	285
Italia.....	82
Suiza.....	385 >
Bélgica.....	101 >
Berlín.....	400 >
Amsterdam.....	40 ½

El próximo consejo de mujeres

En Washington debe reunirse próximamente; del 4 al 14 de mayo de este año, un gran Consejo de Mujeres.

Para ese acto trascendental ha sido invitada especialmente como Delegada de Costa Rica doña Sara C. v. de Quirós.

En México habrá también un Congreso al cual asistirá como enviada de Costa Rica Angelita Acuña.

El Tesorero del Folleto

Por equivocación dijimos que don Ricardo Castro Meléndez era el Tesorero de la recaudación de fondos para reproducir en folleto el artículo de Jacinto López sobre la personalidad del Presidente Jiménez en relación con su actitud frente a los Tratados de Washington.

Un modo eficaz de tener buenos empleados

Es necesario marcar el sistema que emplea la Inspección de Hacienda Municipal para reponer sus empleados, y declinamos que es necesario marcarlo porque ese sistema es un resumen, un modo de llegar al establecimiento de un verdadero servicio civil. Consiste en una licitación a la cual llegan los que se crean capaces y luego se escoge entre ellos el más capacitado.

LOS MEJORES CIGARRILLOS MEXICANOS: "RADIO" Y "NUMERO 12" AGENCIA EXCLUSIVA en "La Marina"

Acuerdos del Sindicato de Panaderos

San José, 24 de febrero de 1925.

Señor don José A. Zeledón Jefe de Redacción de

La Nueva Prensa

Muy estimado señor:

Le agradecería darle publicidad en su importante Diario, a los siguientes acuerdos tomados ayer en una asamblea, que llevó a cabo el Sindicato de Panaderos.

1º.—Pedir a la Confederación Regional Obrera Mexicana, que nuevamente nos envíe al señor Luis M. Arévalo en compañía de otro delegado, con el objeto de llevar a cabo la organización, tanto del obrerismo como del campesino.

2º.—Que la cuota semanal sea de cincuenta céntimos.

3º.—Reforzar el Comité Ejecutivo con cuatro Subsecretarías

4º.—No hacer ningún movimiento, sin que antes no contemos con un capital

de veinticinco mil colones, y se haya logrado formar el "Frente Unico"; esto es, la organización de todos los obreros panaderos, de la República.

5º.—Celebrar una asamblea general el viernes próximo, con el objeto de discutir el artículo 18 del "Reglamento de Panaderías", decretado no hace mucho por el Poder Ejecutivo.

El aseó que el nuevo Reglamento exige al obrero panadero (y muy bueno por cierto), indudablemente que vendrá a agravarle la situación económica.

Tenemos que ver de donde se coje el dinero que, indispensablemente necesitamos para comprar el traje reglamentario, que nos exige la nueva ley. Comprarlos de nuestro propio peculio, sería someterlos a una privación orgánica más.

De Ud. Att. y S. S.

Luis Badilla Castro
Secretario General del Sindicato de Panaderos.

LICITACION para construcción de cordón y caño

Se convoca licitadores para la construcción del cordón y caño en un costado de la calle 32 entre Avenidas Central y 1ª y Avenida 1ª entre calles 12 y 14, bajo las siguientes condiciones:

- 1.—El cordón será de piedra de buena calidad, del tipo corriente usado en esta capital, de 9.12 de ancho por 0.40 de alto.
- 2.—El caño será de concreto en una proporción de una parte de cemento, dos de arena y cuatro de piedra quebrada, de 0.06 de espesor repellido con una capa de partes iguales de arena y cemento de 0.01 de espesor. El ancho de este caño será de 0.50, y para su ejecución se usará la tarraja que el Departamento de Ingeniería suministrará.
- 3.—Las piedras del cordón irán bien unidas y sisadas con arena y cemento.
- 4.—Tanto los cortes como el relleno serán por cuenta del contratista, debiendo ser éstos pisonados hasta que queden firmes.
- 5.—La mano de obra será de primera calidad, y tanto la alineación como la nivelación se ajustarán en un todo a lo marcado por la Ingeniería.
- 6.—El pago se hará al contado al teminar cada cuadra, una vez recibida por la Ingeniería.

La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas las propuestas si ninguna conviniere.

Las propuestas se recibirán en esta Gobernación, hasta las 14 horas del 16 de marzo próximo.

Gobernación de la Provincia de San José.—24 de febrero de 1925.

ROGELIO SOTELA,
Gobernador

Se hundió un tablado en Palmores

Hay dieciocho heridos

Las fiestas de Palmores que venían resultando muy lucidas y desarrollándose con gran tranquilidad han sido turbadas por un suceso desgraciado que consiste en haberse hundido un tablado construido por el contratista señor Roldán quedando a

consecuencia de eso dieciocho heridos entre los cuales hay algunos de cuidado. El Dr. Barrios los atendió con prontitud.

Esos son los únicos informes que tenemos de tan doloroso suceso ocurrido el domingo.

GASOLINA

CREEMOS que no se debe especular con los clientes, y por consiguiente avisamos, que mucho al pesar de los acaparadores, hemos estado vendiendo a ₡ 2-50 el galón y seguiremos vendiendo este a precio hasta que se termine nuestro stock.

Bolaños & Ulloa

75 v. al O. de la Botica Francesa

Constructores: NO Compren Tubos para Cloaca ni Excusados de Agua

sin ver los de

INDUNI HERMANOS

Mejores que los extranjeros a mitad de precio

Artísticas Figuras en Cerámica

Dos festejos en Curridabat

Los domingos 1 y 8 del corriente

El domingo primero de marzo se efectuará en Curridabat un suntuoso y espléndido turno. El festival dará principio el sábado 28 con cenas y cine para la noche.

El domingo habrá rifas, refrescos, hotel, panchito, un sin número de distracciones. En la noche función de cine.

Se correrán camiones especiales que conduzcan a los visitantes de San José y

otros pueblos.

En San José reina entusiasmo entre las gentes que pasarán ese día en Curridabat.

El domingo 8 se verificará la bendición de la casa cural. Asistirá el señor Arzobispo y dará ese día confirmación. El pueblo se muestra entusiasta por la visita de su señoría y le espera con ansia.

Se le prepara gran recibimiento.

EL MEDICO POBRE

se trasladó: a la Casa N° 314, contiguo a la Caballería de Tomás Vargas.— Recibe al público de 9 a. m. a 7 p. m. CONSULTAS GRATIS Loción de belleza del Médico Pobre. No cura el paño, pecas, barros, erupciones: las previene. No ennegrece pero embellece. Tampoco quita las arrugas ni los años pero los oculta muy discretamente y a las señoritas feas las hace bonitas.

Compuestos Botánicos, Aperitivos, Vegetales y Bálsamos del MEDICO POBRE.— Conservan la salud, vigorizan y preservan de las enfermedades. ADVERTENCIA.—Renunció a la Profesión Médica.—No receta, no certifica ni visita a domicilio. Específicos patentados en Europa y certificados por el Ilustre Colegio de Médicos de Madrid (de 1ª clase). Autorizado en América: Salvador, Nicaragua, Guatemala y con marca registrada por el Supremo Gobierno de México y marca registrada del Médico Pobre en Costa Rica.

RECTIFICACION

Por un error se dijo ayer que la Junta Progresista del Barrio de Aranjuez protestaría de las dilaciones y obstáculos que juzga de parte del Interventor Municipal para conseguir la prolongación de la "Calle Pasteur"

Efectivamente la protesta se elevará pero no por la Junta de Aranjuez sino por la del Barrio México que es el Barrio vecino a la citada

calle y a la cual se lesiona en sus intereses y anhelos.

Es notorio que haya empecinamiento para el no verificativo de una obra tan importante como la proyectada prolongación y aún más si como en el caso éste, el vecindario hasta tiene suscrita y pagada una regular suma con qué ayudar a la Municipalidad.

Con gusto rectificamos.

CANOSSA HNOS.

Nos ha llegado una gran variedad de Vinos, Licores, Abarrotos y Artículos de toda clase, los cuales expendemos A MUY BAJOS PRECIOS

Fabrica de Mosaicos "EL INGENIO"

Materiales de superior calidad — Gran variedad de artísticos dibujos — Precios los más bajos Extenso surtido en macetas de diferentes estilos — Pedrín para aceras

Tel. 1033 Apart. 887 FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ Detrás de La Dolorosa

NO COMPRE SUS MOSAICOS sin antes consultar los PRECIOS y CALIDAD de la FABRICA MOSAICOS "EL INGENIO"

LAS MEJORES MADERAS DEL PACIFICO

DONDE

FERNANDO CASTRO

TELEFONO 2 - APARTADO 223

Calle 2a. Sur No. 1420
SAN JOSE, C. R.

Notas de Turrialba

Match de futbol

Es de verse el gran entusiasmo que reina entre los jovencitos desde 10 años por los deportes en esta población.

Este domingo tuvo efecto un match de balompié entre una división de Turrialba y otra de Juan Viñas. La partida tuvo el carácter serio de un match de los grandes; estaba dedicado a don Cecilio Mac Hay. Apesar de la corta edad de los pequeños deportistas, pudimos observar en ellos un juego preciso, reñido y bien combinado.

Resultó vencedor el equipo turrialbeño por un punto a nada.

El equipo Turrialba estaba integrado así: Alfredo Alfaro, José M. Leandro, Angel Solano, Víctor Zeledón, Ernesto Fernández, Eduardo Garbanzo, Aníbal Aguilar (Cap) Adolfo Bonilla, Manuel Solano, Rodrigo Calderón y Francisco Bedoya; del equipo Juan Viñas jugaron:

Juan Goñi, Pedro Goñi, Concepción Sanabria, Juanito Dondi, Carlos M. Calvo, Daniel Quesada, Roberto Ortiz, Juan Bolaños, Rafael Rodríguez, Antonio Artavia, y Manuel Mora (Cap.)

Con mucha imparcialidad tué juez don Reinaldo Jurado P.

El señor Mac Kay premió a los vencedores con una bola magnífica.

Buena iniciativa

No para halagar a nadie ni para adular la labor de los municipales, reconocemos la magnífica iniciativa que han tenido al tratar de fomentar las construcciones de casas en Turrialba mediante la supe-
presión de impuestos muni-

cipales a los propietarios que construyan del 26 de enero de 1925 al 31 de diciembre de 1928.

Dos aspectos le vemos a esta prudente disposición: dando auge a la construcción de casas, todos los dueños de lotes al tener que pagar un alto impuesto por terreno sin edificar, se verán obligados a construir para sacar un positivo rendimiento a su propiedad; y el otro es que, cuantas más casas hayan en la ciudad, más bello aspecto le darán; al par que se solventa en parte la mala situación de no haber suficientes casas y ser tan caros sus alquileres; que ya entre poco bajarán notablemente por la abundancia de viviendas.

Fallecimiento

El 11 de Febrero dejó de existir el señor Manuel Martínez, distinguido con el nombre de "Canario", por ser oriundo de las Islas Canarias.

El era solo; si tenía familiares allá en su tierra, ya no se acordaban de él. Almas pladotas condolidas de su vejez e impedimento le suministraban cama y alimentos en su enfermedad. Murió en casa de la distinguida y bondadosa dama doña Amelia v. de García.

Ya en las tardes graves y apacibles no volveremos a oír sus paternales narraciones, cuando apoyado a su bordón nos describía el origen de esta población, sus principales acontecimientos, las juergas, las actividades de los trabajos y las historias de los hijos de Turrialba!

Con devoción colocamos una corona de siemprevivas sobre su desolada sepultura...

Corresponsal

De la temporada balnearia

A pesar del entusiasmo demostrado por los rateros durante este verano, demostrando a don Chale Lara y al doctor Segreda que un jefe de familia debe ser en la vida como un piloto vigilante; a pesar de la pobreza de repertorio y de la cacofonía del Jazz-Band; a pesar de las frecuentes equivocaciones de los salonereros del establecimiento de baños, que a veces cobran el doble de lo marcado por la lista de precios, aprovechando la presencia de las damas para que los caballeros no discutan la cuenta, a pesar de todas esas sombras, no ha decaído la animación y la alegría de la temporada de baños de mar. El sol, la playa, las frutas y las caricias de las olas marinas hacen olvidar aquellos lugares.

Los paseos menudean, y los turistas del interior aprovechan de ellos con gran placer.

El domingo anterior, los jóvenes Jorge Müller, Adolfo Salazar, Víctor M. Rojas

y Gonzalo Blanco organizaron una alegre expedición en gasolina a la isla evangélica, con gran afluencia de invitados. Y el lunes 22 del corriente, la bella y afable señorita Matilde Guevara Cano inició un almuerzo a la Boca de la Barranca, en donde hay gran cantidad de bañistas de la Meseta Central, y en donde se come muy buen pescado del Río Barranca. Lo único, según parece, que no se encuentran en el lugar son bobas.

Entre las invitadas que recordamos a esas dos alegres expediciones citamos a la organizadora, señorita Guevara Cano, la señora Lola Pupo de Yévenes, alma optimista a pesar de su viudez, y siempre alegre a causa de su optimismo; señora de Elber, las señoritas Zelaya, Hortencia y Marta Bresciani, la niña Elber, las señoritas Ada Vargas Méndez, Leticia Solórzano y muchas otras más.

Para esta semana se preparan otras excursiones.

OFREZCO
Gasolina "WICO"
EN EL ALMACEN
TOMAS FERNANDEZ



Aceite Verde

ESPECÍFICO PARA COMBATIR
la rasquiña o sarna en la persona
Remedio infalible para quitar la picazón del cuerpo
Pídalo en todas las Boticas

Se prepara en la "Farmacia España" - Cartago, C. R.

RAFAGAS DE SAN LUCAS

Néstor Jiménez, vendió su negocio de pulpería y refresquería, a señor Juan Fernández, por la cantidad de cuatrocientos colones.

—Rafael Villalobos compró por docientos colones, la cafetería a Juan Fernández Fernández. Que ganen muchas pesetas, son mis deseos.

Movimiento

—La semana pasada fué de mayor movimiento, por el crecido número de visitantes que llegaron de todas las ciudades y pueblos de la República. Los reos han vendido casi todas las existencias de sus trabajos manuales, que con refinado gusto ellos saben laborar, en las horas de ocio, después de sus trabajos del penal. En las tardes se dedican a las prácticas del base-ball, en lo que han demostrado habilidad y destreza. A propósito, les indico que deben terminar el arreglo de la plaza, que desdice de jóvenes entusiastas al deporte; con lo que ganarán salud y su condición física, pues sabido es que los juegos al aire libre, son los más provechosos.

El domingo visitaron la

isla las personas siguientes: señorita Lola Pupo, doña Dorila de Pacheco, doña Celia de Elibrecht, señoritas Hortencia Bresciani, Marta Bresciani, Hortencia Zelaya, Eida Vargas, Marta Graciela, Rosa y Leticia Pacheco, Ana María Jurado, Emilia y Solange Zelaya. Entre los jóvenes anotamos a V. M. Rojas, Gonzalo Blanco, Jorge Muller, Hernán Pacheco, Roberto Salazar y Otoniel Pacheco. En el Miravalles vinieron ciento doce personas, cuyos nombres no pude anotar lamentando que no aparezcan en el rol de pasajeros, que saludamos en ese día.

El lunes llegaron de paseo doña Isabel de la Guardia, don Francisco de la Guardia, señoritas Mercedes Lizano y María E. Jiménez, don Manuel F. Jiménez, don Adolfo Jiménez, don Alvaro Esquivel, señorita Adela Esquivel, don José Francisco Peralta, señorita Hortensia Gallegos, doña Adela Molina y la señorita Soledad Navarro.

Corresponsal

San Lucas, 22 de febrero de 1925.

Las COMIDAS CONCIERTO del HOTE M EUROPA, los Jueves y Domingos son el deleite de la gente de gusto.

La mejor Orquesta de la capital

¡Las cosas que ocurren en este país!

Cuenta que cierto alto empleado oficial fué de paseo a cierto pueblo, cuyo nombre es mejor no mencionar, y se asoció con autoridades de ese pueblo para ir a inspeccionar cierta pulpería con el objeto de ver si los artículos de venta estaban adulterados.

Entre esos artículos había una botella de vino español viejo y sabroso, la que indudablemente no estaba adulterada, suponemos.

¿Que dicen de esto los lectores?

Nosotros, sin comentario, le contamos como nos lo refirieron y basta de cuento.

Una gestion que interesa a los españoles

Se refiere al servicio militar

El ingeniero señor Macorra, miembro del ejército español, ha elaborado un proyecto mediante el cual se permite a los españoles residentes en América prestar el servicio militar en el lugar de su residencia, bajo la dirección de los agregados militares a las legaciones, que se nombrarán en cada país.

Ese plan fué expuesto en una reciente conferencia que dicho ingeniero dió en México, y para lograr el apoyo de las sociedades españolas existentes en América, las de la capital azteca han transmitido a todas aquellas el siguiente cablegrama circular, que aquí fué recibido por la Sociedad Española de Beneficencia.

México, 24. A Sociedad Española.

Encarecemos a todas las agrupaciones españolas de América la conveniencia de cablegrafiar al Gobierno español en apoyo de la solución armónica que cablegrafiamos hoy, diciendo que reunidos los presidentes de todas las agrupaciones españolas de México, ruegan al Gobierno se digne aceptar las conclusiones de la brillante conferencia del ingeniero Macorra, dictada en el Real Club España de aquí, acerca del servicio militar en

ultramar.

Esas conclusiones están apegadas estrictamente al espíritu y a la letra vigente de la ley, no pidiendo exención sino solamente facilidades para adquirir aquí la preparación militar en tiempo de paz. Para caso de movilización, bastaría que el reglamento se complementara con Juntas Consulares de Recrutamiento, creando las zonas correspondientes para facilitar adquirir la instrucción militar aquí, bajo la dirección de jefes militares que designe el Ministerio de Guerra, como agregados a las legaciones y ayudando nosotros a sufragar los gastos.

Los reclutas sustentarán ante esas juntas el examen de preparación militar. Para casos de movilización podrá acogerse a los beneficios del servicio reducido según la Base Novena, combinada con el párrafo con prórrogas incorporando a la Base Sexta.

Casino Español, Beneficencia Española, Cámara Oficial Española de Comercio, Real Club España, Centro Vasco, Centro Gallego, Centro Asturiano, Centro Catalán, Centro Aragonés, Centro Valenciano, Centro Castellano.

A DIVERTIRSE A LOS CABALLITOS!!

en PLAZA VIQUEZ

a las 5 p. m. los días Jueves y Sábados
y a las 2 p. m. los días domingo

Habrà MUSICA hasta terminar

PRECIOS POPULARES

Búsque la edición de mañana

LA GRAN VIA

ACABA DE RECIBIR

HARINA DE MAIZ EXTRANJERO
LENTEJAS — GARBANZOS
BACALAO NORUEGO (LEGITIMO)

Este negocio es el único que hace servicio a domicilio 10 minutos después que se le requiera.

TELEFONO 752

Imprenta Borrásé Hermanos

Un caso en discusión entre los Dres. Peña Murrieta y Zeledón Alvarado

¡Aunque tarde la verdad resplandece siempre! En el número de ayer de *La Nueva Prens*a se declara textualmente: Si aquella hubiera sido la lámina que ví, yo no habría sostenido el diagnóstico que he de hacer "científica y resueltamente". Sin entrar en muchos comentarios esta frase dice todo. ¿Qué más podría esperar después de una confesión tan completa del error? Lamentoso sí, a la Jeremías, que ella se haya hecho dentro del campo vedado de la suspicacia.

La copia de las cartas adjuntas prueba que la radiografía publicada es en realidad la de Plácido Delgado Mata. Ese "arte de encantamiento" de que se habla maliciosamente, no es más que la argumentación desesperante del "sálvese quien pueda".

Pueril sería valerse de casos tan nimios para hacerse "autobombos". Los espejos, aunque sean de Venecia, no brillan en la oscuridad. Al Sr. Jefe de Redacción de *La Nueva Prens*a le consta que la nota informativa del principio, fue tomada por él mismo incidentalmente como tantas otras, en mi despacho, que es oficina pública.

Se pretende echar sombras sobre la autenticidad del segundo cliché, hecho también por los competentes radiólogos del Hospital, pues yo no podría hacerlo. En Costa Rica, no hay más que dos servicios de Rayos X, y sabido es, que no se prestaban a combinaciones de grande. Por fortuna en nuestro pequeño país aun no se ha registrado el caso insólito de "tumos" dentro del terreno estrictamente científico, hechos por costarricenses.

Al contrario, nuestra legendaria hospitalidad y benevolencia "tucas" nos han hecho a menudo recibir en nuestro seno, sin condiciones previas, a elementos extraños más o menos ingratos. Nuestra buena fé, por no llamarla de otro modo, no nos permite dudar de la honorabilidad de los desconocidos. No obstante, en los hogares costarricenses abundan los andarios humedecidos por las lágrimas vertidas en aras de esa buena fé y hospitalidad austeras.

No hay deadoro en errar un diagnóstico. Todos nos equivocamos a cada paso. No hay infalibles en Medicina.

La Facultad de Medicina tendrá que conocer no solo de este caso sino de otros más importantes, por ejemplo: 1º De la presentación obligatoria de los diplomas de médicos incorporados condicionalmente, contra el Reglamento, si es que los hay. 2º De un asunto de ética médica ocurrido en San Ramón al Dr. don Alejandro Montero Segura, en el cual, una persona mediante intrigas le erigió una situación insostenible, y 3º, de la petición de varios médicos respecto a ciertas irregularidades en la aplicación de la

última reforma a la ley de Médicos de Pueblo, emitida recientemente por el Congreso y que exige que los facultativos deben residir en el lugar de su nombramiento. El Sr. Subsecretario de Salud Pública no debe olvidar que diez médicos, hijos del país, se vieron obligados a renunciar en aquel entonces.

Cuando el aire falta y sobreviene la asfixia el ahogado en sus últimos estertores agónicos, con pies y manos, busca en vano de donde asirse. El instinto de conservación lucha heroicamente en los postreros instantes y en esos supremos momentos..... todos los medios son justificados de acuerdo con los principios de Maquiavelo..... por eso hay que perdonar a los moribundos "científica y resueltamente.."

Punto final..... Deo Gratia!

Joaquín Zeledón

COPIA

San José, 25 de febrero de 1925.

Señores don Gustavo Olio de Granda y don José Brunetti.

Radiólogos del Hospital de San Juan de Dios

Muy estimables colegas:

A fin de desvirtuar cargos inescrupulosos formulados en "La Nueva Prens" de ayer, en contra mía y podría también agregarse del servicio a Uds. encargado, les ruego se sirvan manifestarme categóricamente:

1.—Si la copia de la radiografía publicada en el mismo diario de fecha 23 del corriente mes, fué o nó, hecha en el contusionado Plácido Delgado Mata.

2.—Si el cliché publicado corresponde al positivo que bondadosamente se me entregó en el Hospital.

Anticipándoles mis más expresivas gracias soy de Ud. Atto. y S. S.,

Joaquín Zeledón

COPIA

San José, 25 de febrero de 1925.

Señor Dr. don Joaquín Zeledón Alvarado.

P.

Muy señor nuestro:

En contestación a su carta de hoy, tenemos el gusto de manifestarle que la copia que a Ud. se le entregó de una radiografía del cúbito y radio, pertenece en efecto, a la tomada a Plácido Delgado Mata.

A ese particular nos permitimos manifestar lo ocurrido:

El día 11 de febrero se le hizo al Sr. Plácido Delgado Mata, en este Laboratorio, una sola radiografía de frente de los huesos cúbito y radio, la cual le fué mostrada al Dr. Peña Murrieta y a Ud. El 20 de febrero, se presentó de nuevo el lesionado en el servicio de radiología del Hospital. Fué enviado por el Interno de Guardia con la cartulina N°

CARTA ADICIONAL del doctor Peña Murrieta

Ciudad, 25 de febrero 1925.

Señor Director de "La Nueva Prens" P.

Muy señor mío:

Conforme la promesa que he de hacer a Ud., pongo en su poder la copia de la lámina radiográfica original correspondiente al lesionado Plácido Delgado Mata, la cual lámina—única que me fué mostrada en el Laboratorio radiológico del Hospital de esta ciudad—determinó la discrepancia de pareceres científicos.

Observa Ud., señor Director, que esta copia es distinta,

absolutamente distinta, de los fotogramados que se reprodujeron antier en su importante diario. Sostengo tal afirmación sin vacilaciones, resueltamente.

Como no es mi propósito continuar en pugna con artes de prestidigitación, yo doy por terminado el debate por la prensa; y expreso a Ud. que con fecha de ayer he dirigido un oficio a la Facultad de Medicina, solicitando una audiencia pública, a fin de que en ella se me conceda el honor del uso de la palabra.

Atentamente amigo S. S.,

RODRIGO PEÑA MURRIETA

El alcohol y los celos son causa de un pavoroso crimen en Belén de Guanacaste

Emilia Cruz hacía algún tiempo vivía maritalmente con Julio Carmona, hombre pacífico y trabajador.

Llegó el día en que Emilia trató de liquidar sus amores con Julio, a lo que éste se opuso y desde ese día, sospechó que su amada le era infiel y esto dió motivo a los celos, los cuales cada día eran mayores.

Para venganza de sus amores burlados, Julio comunicó sus temores a Onofre Ramírez, quien es tenido en este pueblo por hombre muy valiente porque la autoridad, haciendo caso omiso a la ley, siempre le permitía usar revólver y disparar en las calles a la hora que él deseaba o se tomaba de licor, llegando de este modo a ser el terror de las personas pacíficas.

A D. Leovigildo Morales

En esta oficina hay una carta para entregar a don Leovigildo Morales R., ex-Alcalde Primero de Puntarenas. Rogamos a dicho señor pasar a esta oficina a recogerla, o informarnos a donde se la consignamos.

41473 y con el objeto de tomarle una nueva radiografía de la misma región en dos posiciones para poder mejor apreciar la situación de los fragmentos óseos. Se le hicieron dos películas: una de frente y otra de lado.

La copia que a Ud. se le dió y de la cual hablamos al principio, es tomada de la segunda radiografía y efectivamente corresponde a la por Ud. publicada en el número de "La Nueva Prens" del 23 de los corrientes.

Somos de Ud., muy Attos. y S. S.

(f) Dr. Odio de Granada.

(f) José Brunetti. Laboratorio de Radiología del Hospital de San Juan de Dios

Auténtico las firmas anteriores.

(f) Dr. José M. Barrionuevo Jefe de Cirujanos Residentes del Hospital de San Juan de Dios

Aprovechando una diversion pública, a pesar de estar prohibidas por el señor Gobernador pero a espaldas de éste se hacen parrandas públicas en Sardinal y Belén porque así lo permite la autoridad local. Onofre, en compañía de Julio y tomados de licor, condujeron por una calle solitaria a Emilia y allí Onofre, después de seria discusión, puso el revólver en el pecho a Emilia y disparó, cayendo ésta muerta instantáneamente.

Una vez en el suelo, hizo le otro disparo, el cual le atravesó un pómulo, después de lo cual el cadáver fué arrastrado y ultrajado.

La autoridad judicial ha sido muy activa, pero no así la de policía, que no tuvo el valor suficiente para capturar al reo. Esto lo hace conocer la forma en que el policía comisionado para llevar a efecto la captura observara una táctica que dió suficiente tiempo al reo para escapar.

Por otra parte, el Agente Popal, de Policía no es hombre que puede llevar a cabo esa clase de cumplimientos, por ser un anciano y que padece de una enfermedad continua.

Creo que es tiempo de que se nombre para esos empleos a personas capacitadas y se deje la rutina de nombrar autoridades tan solo porque fueron sufragantes de cual o tal partido.

Corresponsal 2º

Programa

del concierto que dará la Banda Militar mañana viernes 25

a las 8 p. m. en el Parque Central

- 1.—Marcha Rusa—Ganne.
- 2.—Obertura fantástica—Gobaert.
- 3.—Primer Vals—Dinand.
- 4.—La Casta Susana fantástica—Gilbert.
- 5.—In Old Madura fox—Sanders.

Director

CESAR A. NIETO

Tribuna libre El 25 de Diciembre

Se desarrollaba en El Salvador la campaña política de 1922, campaña de la cual habría de salir el sucesor del entonces presidente de aquel país, don Jorge Meléndez.

Aparecieron ante el juicio de la opinión pública dos hombres de contextura moral e intelectual completamente distinta, dos hombres que representaban las dos tendencias que siempre, en la vida de los pueblos, han estado en pugna, es decir, de una parte el espíritu democrático, el civismo, el respeto a las instituciones republicanas, y de otra, el autocratismo, el gobierno de fuerza, la imposición. Esos dos hombres eran, decíamos, genuinos representantes de los dos partidos o grupos que en El Salvador salieron a la arena para disputarse el poder público durante el período constitucional de 1923 a 1927. El uno, el Partido Constitucional, nombre que se le impuso simbolizando el anhelo unánime de un pueblo cansado de imposiciones y despotismos, tenía por candidato a don Miguel Tomás Molina, juriscónsulto notable y reconocido estadista, hombre de principios y de una devoción altísima por las instituciones, con una historia política imaculada, y el otro, el Partido Nacional, cuyo candidato, el doctor Alfonso Quiñónez Molina, era y sigue siendo un buen cirujano, que antaño cortaba miembros en el Hospital Rosales, y que ahora sigue manifestándose como excelente cirujano de la vida política de su pueblo, cortando y matando la libertad; hombre de escaso o ningún valor intelectual, excelente burgués, gordo, malicioso, cruel.

No podría dudarse sobre cuál de estos dos personajes mereció la simpatía popular; de lleno, el país en masa, en su totalidad casi, apoyó decididamente, devotamente, la candidatura del doctor Molina. El molinismo fué como ola arrolladora o como ciclón terrible que lo arrastraba todo; pobres, ricos, obreros, estudiantes, intelectuales, mujeres y niños, en fin, todo el país que seguía, como en peregrinación sublime hacia un vellocino de libertad y de paz, el estandarte redentor que empuñaba don Miguel Tomás Molina. Y cuentan las crónicas que jamás en la vida política salvadoreña se viera una semejante explosión de entusiasmo cívico, una tan fervorosa fe de un pueblo hacia un hombre. Era el delirio. En cuarenta y cinco días el Partido Constitucional vivió en sus filas azules un ochenta, o talvez un noventa por ciento de la población del país. El fuego sagrado de los anhelos de un pueblo, esperanzado aún en la buena fe de los hombres o en la buena voluntad de los dioses, se propagó como la llamarada inmensa que sobre inmensa llanura extendiera un furioso vendaval. Manifestaciones como no se viera nunca, azules y bullen-

tes y amenazadoras como las aguas del mar, se sucedían domingo a domingo en la capital. Así, con la locura del triunfo, serenos y confiados, los molinistas esperaban la apoteosis final.

Pero he aquí que en tanto, el enemigo, despechado y herido, añalaba el puñal. El quionismo tenía seguro el poder. No así la victoria, porque la diosa de los verdes gajos no se posa jamás sobre las sienas de los que, llevados de las ambiciones, pisotean la libertad. Pero el poder sería suyo, así costara ríos de sangre, así fuera al costo del honor nacional. Era el partido oficial, las bayonetas estaban detrás de sus exiguas filas, don Alfonso era cuñado de don Jorge, y con eso, que se cayera el sol.

El Gobierno esperaba el momento oportuno de caer sobre el molinismo, inmenso, pero indefenso. Y seguro de encontrar ese momento propicio a sus criminales fines, dejaba hacer, dejaba que el partido creciera en un ficticio ambiente de libertad. Tendía los lazos de la trampa y agazapado, al igual del gato que horas enteras espera al débil ratón, el Gobierno esperaba, inofensivo al parecer.

El Molinismo cayó en la trampa. Ingenuamente creyó en la neutralidad oficial. Ingenuidad que hoy lamentan y hasta maldicen muchos de aquellos hombres que iban tras el estandarte azul.

Así las cosas, amaneció el 25 de diciembre del año de fatalidad de 1922. Ese día, día alegre y feliz, día en que todo el mundo vibra de ensueño, y en que vuelven los hombres endurecidos y escépticos, a ser niños ilusos y rientes y llenos de candoridad, ese día declamamos, el Partido Constitucional tenía su última manifestación. Y para cerrar con broche de oro una lucha en que brilló el oro del más puro civismo, se dispuso que la manifestación fuera sólo de mujeres y niños. La capital lucía sus mejores galas. Las banderas azules tremolaban al viento en todas las casas, y desde el amanecer, un estremecimiento, un temblor de entusiasmo recorría la ciudad.

A las tres de la tarde se inició el desfile. Fué algo majestuoso. Veinte mil mujeres y niños desfilaban cantando y vivando la Constitución. Allí lo más culto y aristocrático de la capital; allí bellísimas muchachas de la más pura high life; allí también en hermosísima confusión, obreritas humildes y mengalitas rientes y decididas; allí la dama lujosa de traje de seda cubierto de coruscantes perlas, al lado de la mengalita con su traje humilde de muselina azul. Allí los niños, por centenares, metiendo una bulla, que si no fuera de niños sería infernal.

En tanto, las tropas, la guardia civil, la policía, esperaban la orden fatal. Y cuando la manifestación recorría los lugares más

Pasa a la página 5a.

La personalidad de Jacinto Lopez ante el criterio de Jose Ma. Zeledón B.

Ayer, movidos por un impulso caballeresco muy propio del costarricense, ensayamos un acto de desagravio al eminente escritor Jacinto López, burdamente insultado por un gacetillero que no comparte nuestra nacionalidad.

Hoy, queriendo reforzar ese desagravio con la palabra de un hombre que ha dicho siempre la verdad cuando se le ha preguntado y que rinde culto permanente a la Justicia entre nosotros acudimos a nuestro amigo y pariente don José María Zeledón Brenes, en cuyas opiniones tantas veces solicitadas por nosotros, tenemos plena fe.

Nos recibió como siempre con amistosa sencillez, y nos sentó frente a su mesa de trabajo atestada de libros y papeles.

No fué preciso que iniciáramos la conversación. El mismo le dió principio en la forma que apetecíamos. Anoche leí su artículo sobre Jacinto López nos dijo. Un poco vibrante y acaso demasiado fuerte, pero a nadie extrañan ya esas explosiones de su temperamento que

tienen la virtud de ser resplandecientes a toda hora.

Cabalmente había yo pensado escribir unas líneas en defensa del distinguido internacionalista cuya labor en pro de Costa Rica durante la época tormentosa de la tinocracia, es de aquellas que pueden llamarse decisivas, ya que formaron la inmensa opinión continental que propició el triunfo de la causa popular costarricense. Entonces nadie pensó en discutirle su derecho a intervenir en nuestras contingencias.

Tampoco le fué negado ese derecho de pensador y de publicista hispanoamericano, cuando nuestro conflicto con Panamá. En esa ocasión, su poderosa dialéctica puesta al servicio de nuestro derecho, adujo argumentos que nos favorecían—extraídos de sus eternas búsquedas en archivos legendarios—argumentos que a nosotros mismos nos eran desconocidos según lo afirmó públicamente aquí uno de los hombres gobernantes en aquella actualidad.

Jacinto López, pues, no es un enemigo de Costa Rica

como ahora se le pretende presentar. Ha hecho por el prestigio y por la libertad de esta Patria, infinitamente más que muchos de sus hijos esclarecidos. Y todo ello sin reportar otra ganancia que la gratitud imperecedora de quienes amamos, con amor real de costarricenses, las instituciones y las cosas todas que hacen deseable y honroso el título de costarricense.

Jacinto López no es un escritor menguado y mercenario. El vive del trabajo de su pluma, es cierto, pero ese trabajo está consagrado a ilustrar las grandes cuestiones que atañen al porvenir de la sección indohispana de nuestro continente. Es verdad que la pasión mueve con excesiva celeridad su pluma de Combate. Pero él no es historiador sino apóstol y profesa con tal sinceridad sus convicciones hispanoamericanistas, que cierra a menudo violentamente contra todo aquello que a su juicio pone estorbos a la marcha del orden de ideas dentro del cual ha enfilado su criterio. Con el prestigio que él tiene de los mejores ganados

en América—podría hacer vida fastuosa y no la estrecha y austera que soporta, si en vez de atacar como lo hace en toda forma y ocasión la sombra del imperalismo yanke, encauzara sus actividades por el rumbo en que han puesto las suyas muchos otros escritores de su propio origen.

Tuve el honor de departir con él íntimamente en su modesta residencia de Nueva York, y no pocas veces impugné sus puntos de vista radicalmente antinorteamericanistas.

El exagera su pasión contra el yanke y vive recluido en un rincón de la Biblioteca Nacional de Nueva York, en donde le han permitido poner su escritorio y sus elementos de trabajo, consagrado a hurgar en los archivos y en las obras históricas que allí se custodian. Precisamente el hecho de que todas, absolutamente todas sus frases escritas son golpes terribles contra la política de los Estados Unidos, y de que a pesar de eso nadie le molesta ni aun en la forma corriente y discreta de negarle entrada y hospede

daje en los centros oficiales que constituyen su arsenal, está diciendo la grandeza de aquella instituciónes Washingtonianas para las cuales no es pecado y sí virtud recomendable, sentir sincera devoción.

En el caso concreto yo no puedo aplaudir, ni aceptar siquiera, la actitud del gran escritor hispanoamericano. La dura injusticia con que ataca esta vez al señor Presidente Jiménez, merecía una protesta mesurada y alta de parte de quienes se sientan en el deber y con el derecho de hacerla. De los pasados errores—cuando estos son errores y no crímenes—no debe hablarse más enfrente de las honrosas rectificaciones de los hombres; y en descargo de los que don Ricardo cometiera en su actuación de político opositorista y de Presidente después, basta con citar el hecho por demás elocuente de que estemos ahora aplaudiendo la política económica y administrativa de su segundo período de mando, los que atacamos con hidalguía y con fiereza los desaciertos de su

primera administración.

Jacinto López se ha excedido en su crítica, ha sido intemperante y brutal, lleva do por su odio inextinguible a los norteamericanos; pero al juzgar su extravío y al expresar ese juicio, hay que tener delante sus indiscutibles merecimientos y la deuda de gratitud que Costa Rica tiene contraída con él.

Para defender a don Ricardo Jiménez, si es que se cree que nuestro grande hombre necesita defensa, no es indispensable denostar con rabia al publicista que lo ataca; ello en vez de aprovechar al defendido, lo desmerecería a mi juicio si se creyera que tal conducta ha merecido su complacencia.

Así terminó su conversación el señor Zeledón Brenes de quien nos despedimos con íntimo reconocimiento porque supo con su acostumbrada franqueza y con su verbo elegante y convincente interpretar nuestro pensamiento que ha sabido apreciar la fecunda labor de Jacinto López como sabe siempre menospreciar a los aduladores de oficio.

EI LUNES
2
DE MARZO

¡GRANDIOSA REALIZACION!

EN LA TIENDA
EL
BARATILLO
de **CARTAGO**
de toda CLASE de **GENEROS**
SIBAS

Sesión de anoche de la Com. de Sanidad

Anoche celebró sesión la Comisión de Sanidad bajo la presidencia del Dr. Pupo y con asistencia de los señores Odio y Arias. Estuvieron presentes también el Jefe de Sanidad y el Administrador del Matadero.

Se firmó el acta anterior.

—Se amplió el termino de licitación para recibir propuestas hasta las 16 horas del 11 de marzo próximo para mejoras sanitarias en el Matadero Municipal. Esto de conformidad con la solicitud de los señores Adán García y Rómulo Salas.

Se recomendó al Veterinario Dr. Rivera para que de acuerdo con el Administrador del Matadero S. Pérez y según las bases de la licitación amplien los detalles con el objeto de que la suministren por escrito a los interesados todos los datos que soliciten a este respecto.

—Se concedió al Administrador del Matadero Municipal permiso para separarse de sus funciones dos horas diarias por el término de dos meses siempre que con ello no se perjudique el servicio de aquella dependencia.

—Se contestó al Regidor Altaro de Cartago que si

tiene interés en adquirir las regaderas concurra al remate de ellas que está próximo a verificarse y que no se le venden como lo desea por ser muchos los interesados en ellas.

—Se autorizó el pago de \$ 62.50 de planillas de limpieza del Mercado. Y se ordenó que la limpieza no la siga efectuando el cuerpo de Bomberos.

—Se autorizó el pago de cuentas por valor de \$ 2.797.75.

—Se asignó a los choferes encargados del servicio de riego de calles siete colones diarios por su trabajo.

—Se dispuso pasar nuevamente al Ingeniero Sr. Viquez la solicitud de doña Marisa de Chavarría para que informe a esta Comisión si de acuerdo con la ley debe sacarse o no a licitación la parte de alcantarillado que se pide; y para el caso de licitación presente bases.

—En cuanto a la solicitud de don Rudecindo Montero para que se le permita mantener una fábrica de café molido en un local situado en el bajo de Cuesta de Moras, se acordó estar por

lo resuelto en acuerdo XXVI de 4 de diciembre del año pasado y denegar en consecuencia el permiso pedido.

—Se archivó el informe de labores de Jefe de Sanidad del 15 al 21 de febrero corriente.

—Se acordó dirigir una excitativa a la Secretaría de Higiene y Salud Pública para que provea a los médicos de una nomenclatura internacional para la expedición de certificados de defunción, y que se atenga en sus dictámenes a esa nomenclatura.

—Se comisionó al Oficial Mayor de las Comisiones para que suministre al Interventor Municipal los datos que pide sobre provisión de artículos de oficina.

—Se asignó diez colones mensuales al Notificador de la Secretaría Municipal por exceso de trabajo.

—Se conoció de un presupuesto extraordinario sometido por el Gobernador con base en el excedente del Producto del Mercado General, y se acordó pasarlo a una Comisión especial para que le introduzca las reformas que juzgue pertinentes.

En su temporada de tiempo debe procurarse comodidades y descansar como dormir bien; la

COLCHONERIA ESPANOLA

le ofrece un inmenso surtido de colchones (hase, balsa y min), a los mejores precios de plaza.

El 25 de Diciembre

Viene de la 4a.

cétricos de la capital, de las boca calles, de los torreones de los cuarteles, de las azoteas, de las casas de tres pisos de ciertos personajes ilustres, comenzó una lluvia de balas y de metralla espantosa. La policía secreta, en traje civil y metida entre la azorada multitud, hizo desastres; el puñal y el machete entraron en juego. Fue una confusión y un espanto horrible. Media hora después de la riente y loca multitud no quedaban sino charcos de sangre, restos humanos, espanto y dolor. Como se tenía todo preparado, tras los soldados iban las ambulancias y los carretones cargando muertos y heridos; se dice que hasta heridos de poca gravedad llevaron a enterrar; la cosa era no dejar rastros. Y a continuación

se procedió a encerrar, en la capital y en los departamentos, a todos los líderes y cabecillas del partido; la fama de los atropellos y de los martirios a que los sometían se extendió veloz por todo el país, aterrorizado y doliente.

En estas condiciones, llegó el día de la elección: ¿Quién se iba a presentar a las mesas? Desde luego, el doctor Alfonso Quiñones triunfó por mayoría absoluta. Triunfo como ese, maldecido por todo un pueblo, y en especial, por aquellos que perdieron en esa tarde memorable a sus madres, a sus esposas, a sus hijas o a sus hermanas, no creemos que lo pueda desear nadie.

EFRAIN MONGE B.

Cartago, Febrero de 1925.

Fiestas en Puntarenas

Hecha la colecta entre el comercio porteño se ha designado para el verificativo de los festejos cívicos de Puntarenas los días 16, 17 y 18 de abril próximo.

En el presente año se hacen mejores preparativos y reina desde ahora mucho entusiasmo.

Renunció don Jorge Salas

Don Jorge Salas, activo y competente empleado de la Inspección General de Hacienda, para pasar a servir un puesto como Secretario y Contador de la Municipalidad de Siquirres.

Al señor Salas le fué aceptada la renuncia.

Baile en el Club Sport La Libertad

El Club Sport "La Libertad" celebrará un suntuoso baile en sus salones en la noche del 28 del corriente con motivo de uno de los aniversarios de su fundación.

Para esa fiesta hemos sido invitados, cosa que agradecemos mucho y estimamos la deferencia.

He aquí la invitación: Estimado señor:

La Directiva del Club Sport "La Libertad" se complace en invitar a Ud. al baile que se verificará el 28 del corriente, a las 9 de la noche, en el local cortiguo al Teatro Adela.

San José, febrero de 1925.

Nota: Esta invitación es estrictamente personal y se exigirá a la entrada.

Cañería

Se dispone de la suma de \$6.000 para la cañería del distrito de Guayabal, San Rafael y Bajo de los Varela del Cantón de Moravia.

El presupuesto correspondiente se adiciona en la suma dicha con el fin indicado.

Esos caseríos tendrán agua dentro de poco tiempo. Se ha propuesto la instalación inmediata.

San José moderno

Nuevo sistema de macadam

Nada. Que el modernismo nos invade. Ahora el feminismo, las pelonas y un sinnúmero de cosas más que hablan más o menos como los últimos exponentes del avance en el camino de la civilización. Pero en lo que se ha batido el record de ese modernismo es en un nuevo sistema de macadamizar las calles en San José.

Veámoslo. Unos peones perezosos con pico perforan los huecos o desperfectos en las calles, un camión desvenado que riega enseguida un poco de ripio dejándolo en montón y la obra está acabada, concluida.

Pero cómo, se preguntará. Pues nada, así como se dijo. Los vehículos, son los encargados de lo demás junto con la chiquillería tan

adicta a diseminar las piedras.

Ahora debería ser al revés. En lugar de que los coches, autos, camiones paguen un impuesto debería la Municipalidad pagar ese impuesto a los vehículos que son los que macadamizan por ese procedimiento nuestras calles, las calles del París chiquito de Centroamérica.

No es verdad que es moderno, cómodo y barato el nuevo sistema municipal de macadamizar?

Ya vendrá el invierno que saca de apuros al Municipio con el riego del reguero de piedras de las calles. Este es otro divertido sistema económico para librar a los joseninos del polvo.

Nada, que nos modernizemos!

Carta de interés histórico

Contestación del señor Fernández Guardia

San José, 25 de febrero de 1925.

Señor Lic. don Aníbal Santos P.

Estimado don Aníbal:

Con el gusto que me causan siempre las amenas producciones de su ingeniosa pluma, he leído la carta que me dirige por medio de este mismo diario. En ella me interpela desde los pintorescos senderos del país de Paradoja, tan familiar para usted. Permítame que le conteste sin traspasar la frontera.

Walker fué en efecto, como usted lo dice, un varón insigne y esclarecido; pero al modo de Drake, Hawkins, Morgan y otros paladines del filibusterismo, con las diferencias impuestas por la evolución de los tiempos. El hecho es que si hubiese triunfado, ni usted ni yo estaríamos ahora metidos en estas disquisiciones, porque según sus designios y propósitos, a entrambos nos habría tocado en suerte ser implacablemente destruidos.

Estoy conforme en que mediante la victoria de los filibusteros, el territorio de Centro América estaría hoy probablemente convertido en ese Edén, ese vergel florido, ese emporio de riqueza por el cual parece usted suspirar; pero tenga por seguro que no formaría una república aristocrática y esclavista a semejanza de las de la antigua Grecia. Esa república soñada por Walker, a expensas nuestras, habría desaparecido con el triunfo de los abolicionistas del Norte; y como el anglosajón no suelta lo que agarra, Centro América sería hoy otra California de cuyas delicias ni usted ni yo gozaríamos.

Ley natural es la desigualdad y el hombre impotente para abolirla; pero está a su alcance atenuarla y suavizarla hasta donde es posible. Muy lamentable resulta la condición de la raza negra en los Estados Unidos. No así en la América española o Estados Desunidos como dice, Blanco Fombona.

¿Cree usted que esto sea motivo de inferioridad moral de nuestra parte?

El libro de Walker no puede ser imparcial. Es un alegato *pro domo sua* y por consiguiente deben tomarse sus afirmaciones a beneficio de inventario. Por desgracia es cierto que nosotros fusilamos los prisioneros de Santa Rosa y ultimamos los heridos de la parroquia de Rivas; pero aparte de hechos menos censurables cometidos por los filibusteros como el de haber tirado sobre nuestros heridos en las calles de Rivas, ¿qué le parece a usted el fusilamiento de don Mateo Mayorga? ¿Qué opina de la amenaza de pasar por las armas a noventa personas de Granada, inclusive señoras, para hacer que Corral se allanase a tratar en octubre de 1855? ¿Qué dice usted de aquel pobre hombre ahorcado el 10 de abril de 1856 en la margen del río Gil González, después de dar a Walker todos los informes necesarios sobre la situación de nuestro ejército en Rivas?

Cañas, el generoso y magnánimo Cañas, no tuvo por qué cantar la palinodia. El asesinato de los heridos de Rivas fué altamente reprobado por él y todo el ejército de Costa Rica. Aquel fué un hecho aislado y vergonzoso. En cambio usted recordará cómo fueron tratados los prisioneros traídos a San José en 1857; como hermanos en desgracia. La prensa de la época consigna sus manifestaciones de gratitud. Hubo entonces de nuestra parte derroche de caridad, no obstante que aquellos hombres de otra raza habían venido a robarnos nuestra soberanía, nuestra libertad, nuestras tierras y hasta nuestro derecho a la existencia.

Créame que si algún motivo tenemos de avergonzarnos, es el de no haber erigido aún una estatua a don Juan Rafael Mora.

Siempre suyo afectísimo

R. FERNANDEZ GUARDIA

AL COMERCIO EN GENERAL

ACABO DE RECIBIR

seiscientas gruesas de lápices

SURTIDO COMPLETO - PRECIOS SIN COMPETENCIA

Octavio A. FAYAD

Teléfono 900

Pasaje Amerling

Apartado 498

DESCONGESTION

Una sola escuela ha producido una descongestión en las que funcionaron el año pasado. Esa descongestión la ha producido la Escuela de Aranjuez.

El año pasado en dos días se llenó la matrícula en casi todas las escuelas especialmente en las de varones. En el presente curso preferentemente para grados superiores aún quedó campo en todas las escuelas.

Ya lo dijimos en otra oportunidad. La población de San José crece constantemente pero hasta ahora se establecerá la regla inversa.

Desde luego se necesitan por lo menos 25 escuelas y solo hay 16. Es de suponerse que este como otros años perderán muchos niños su escuela.

Una escuela por año es poco pero ya se va en camino.

Pronto estará la del Barrio Luján, lo mismo que la del Méjico. Es posible que a mediados del año estén listas. Y entonces no habrá motivo para que queden niños sin instrucción.

Concesión de fuerzas hidráulicas

Se ha impartido licencia a don José Badilla Castro para usar el agua de la quebrada "Esquipulas" en el Cantón de Naranjo.

Podrá tomar agua para desarrollar 2 y medio caballos de fuerza en una caída de 5 metros.

—A Juan Vargas Campos de Santa Bárbara de

Heredia se le permite tomar una fuerza hidráulica del río Porrosati que desarrolla 6 caballos pero fuerza motriz de su trapiche.

La concesión es por 50 años y el agua usada volverá a su cauce 300 metros después de la planta del trapiche.

Doctor Constantino Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA: 10 a 11.30 y de 2 a 4. Contiguo al Teatro Variedades. Teléfono 1454

Falleció a la edad de 104 años

don Policarpo Navarrete

Viven 297 descendientes suyos

En Belén de Guanacaste falleció el señor Policarpo Navarrete, a la edad de 104 años.

Fuè soldado del 56, y tomó parte en los combates de Santa Rosa y Rivas, cuando Juan Santamaría incendió el mesón. Principal ciudadano de este lugar, llevó a la práctica la construcción de la iglesia con la colaboración del Presbítero Juan Paz Serrano, quien había llegado a este lugar desterrado por el Gobierno de su país. Ya en la ancianidad gozó de una pensión de ₡ 25—, misera recompensa acordada por los servicios a la Patria.

En primeras nupcias contrajo matrimonio con Rosa Contreras, de cuyo matrimonio hubo la siguiente descendencia: 11 hijos, 7 varones y 4 mujeres de las cuales hasta hoy hay 46 nietos, 125 bisnietos y 15 tataranietos; total 297 descendientes. El distrito escolar de Santo Domingo está formado de la familia Navarrete, qui-

zá la más grande de Costa Rica.

Al consignar estos datos hacemos propio el justo pesar que embarga a los dolientes por la pérdida de tan venerable anciano. Paz a sus restos.

Corresponsal 2º

Belén, 22 de Febrero 1924.

Lo que declaró el Tesorero de Nicoya

Nos manifestó hoy el señor Inspector de Hacienda Municipal, don Arturo García Solano, que al interrogar al Tesorero Municipal de Nicoya, señor Cárdenas, sobre las causas del desfalco, contestó con sinceridad que se debía a su generosidad pues no podía resistir a las súplicas de los amigos que le pedían favores.

YA LLEGARON A todas las BOTICAS!

Obleas Cefálicas

PARA EL DOLOR DE CABEZA - MAS FACILES DE TOMAR Y DE MAS RAPIDOS EFECTOS QUE LAS PASTILLAS

Para trabajos de imprenta busque Borrásé Hermanos

Gran Fábrica de Mosaicos

de Adela vda. de Jimenez e Hijos LA MEJOR Y LA MAS GRANDE-San José, Costa Rica

SE COMPRAN

velos y coronas

Tienda LA MARGARITA

Pasaje Jiménez

Despedida de soltero

El próximo sábado se efectuará un banquete de 35 cubiertos en el Hotel Europa. El banquete es la despedida de soltero del caballero don Walle Field y le será obsequiado por un grupo de sus amistades como demostración de amistad y simpatía.

LOTES para EDIFICAR EN SAN JOSE

₡ 3.25 vara cuadrada Terreno plano, perfectamente ubicados para construir—Informes en estas oficinas

Sastrería "PANDOLFI"

SE TRASLADARA

al Pasaje de Juan Rafael Chacón, (frente a Robert) donde ofrece sus servicios a su numerosa clientela.

Teléfono 741 - Apartado 790

OBSEQUIO a los Consumidores de los REFRESCOS RUNNEBAUM

y a los lectores de LA NUEVA PRENSA

Los lectores de LA NUEVA PRENSA podrán obtener gratis, en los establecimientos donde se expenden, los refrescos de la Fábrica de don Enrique Runnebaum, cuyas bondades son muy conocidas en todo el País. Para ello preséntense seis cupones de numeración seguida de los que van a la par de este anuncio.

PARA PEDIDOS A

E. Runnebaum

CARTAGO — TELEFONO NUMERO 78

CUPON No. 5
Refrescos Runnebaum
Agradables, Higiénicos y de Fabricación Especial
Cartago, Costa Rica
Teléfono No. 78

LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 287 — SAN JOSE, C. R. — Apartado "Z"

JEFE DE REDACCIÓN:

JOSÉ ÁNGEL ZELEDÓN

REDACTORES:

CIRIACO E. ZAMORA F. — MANUEL VALERIO

GERENTE

ADMINISTRADOR

MANUEL SAAVEDRA H. — VÍCTOR M. CABRERA

EDICIONES DIARIAS DE OCHO PÁGINAS

Suscripción mensual \$ 2-00
 Número suelto 0-10
 Número atrasado..... 0-20

PREVENTOL INSECTICIDA
 Desinfectante

Rocie PREVENTOL para exterminar todos los INSECTOS DAÑINOS
 Es inofensivo para las personas y su uso evita las infecciones

UNA FAMILIA

costarricense que se encuentra en New York en desgracia La auxilian compatriotas caritativos

"The Darly News" que se publica en la ciudad de New York trae en uno de sus números últimos una información gráfica sobre una pobre familia costarricense que está en desgracia en aquella ciudad y cuyos nombres no publica. La familia se componía de dos esposos y una hija, una encantadora chiquilla de grandes ojos negros y admirable robustez. Según la información del periódico citado el padre, enfermo, se vió obligado a abandonar a su esposa y a su hija, y la madre tuberculosa, fue internada en el Hospital de Be-

llewe.

La niña iba a ser entregada a un asilo de infantes pero fué recogida por la familia del compatriota don Emilio Artavia quién, con una plausible filantropía, se hizo cargo de criarla, gesto que merece toda felicitación. Las fotografías de Daily News nos muestran a la niña, una verdadera preciosidad, en su cuna, con una encantadora sonrisa, y a Joel, hijo de don Emilio con ella en brazos.

Este caso puede servir de ejemplo a los tícos con familia que deseen emigrar.

Revista del Mercado de Madera NATIONAL LUMBER COMPANY

ASERRADERO WOLF Precio de maderas del Pacífico en su Depósito en San José

Cedro	1"	0.50	plancha
Cuaba	1"	0.50	a 0.60 pulg.
Tabloncillo Poebote	1"	2.50	cada 4 varas
Tabloncillo Poebote	2"	2.00	" "
Tablilla Poebote	1"	1.50	" "
Tablilla Poebote	2"	1.20	" "
Fierro Poebote	1"	1.75	" "
Fierro Poebote	2"	1.40	" "
Guarnición Poebote	1"	0.40	pulg. cada 4'
Conizaro 1 pulg.	1"	0.30	" "
Empavel	1"	0.25	" "
Guayacán	1"	0.30	" "
Guayacán	1"	0.30	" "
Coruna Poebote	"	0.40	" "
Bodapil	"	0.40	" "

EL DIRECTORIO DE LONDRES

que se publica anualmente ofrece secciones tanto extranjeras como del del Reino Unido, con leyendas comerciales en cinco idiomas. Lo cual permite a los comerciantes tener una comunicación directa entre sí con los

Centros

manufactureros

de Londres y de provincias, así como de Irlanda, el continente europeo y el americano. El libro contiene 300.000 nombres y direcciones, con otros tantos detalles clasificados bajo un número que excede de 3.000 títulos, incluyendo comerciantes exportadores con detalles de los artículos que embarcan y de mercados coloniales y extranjeros.

Líneas de vapores

que tienen conexión con los puertos por donde se exporta e indicando las salidas aproximadas de dichos vapores.

Avisos de firmas que desean extender sus conexiones y que

Buscan agentes

pueden insertarse en el libro al precio de una libra y diez chelines por cada título, resultando por 16 libras la página entera.

EL DIRECTORIO es de un valor inapreciable para todos los interesados en el comercio marítimo y se enviará un ejemplar de él por paquete postal al recibo de dos libras, remitidas por giro postal, letra de cambio a la vista, etc.

Dirigirse a

The London Directory Co. Ltd.

25 Abchurch Lane Londres E. C. 4, Inglaterra

Negocio establecido en 1814

La eficacia del Tonomalare

Wenceslao Fábrega.—"Damasco Farm".—24 millas.—Línea de Lima.

Sres. O. Boehlen & Co. San José.

Muy señores míos: Por la presente desearé manifestar a Uds. que desde algún tiempo he ensayado el TONOMALARE que ponen Uds. en el mercado.

Debo constatar que entre todos los productos ensayados sea por recomendación medicinal o por indicación de otra persona, ningún producto me ha dado los resultados eficaces y en tan poco tiempo como su TONOMALARE para combatir y curar la malaria.

Estoy empleándolo con muy buen éxito entre todos los peones trabajando en mi finca y hasta hoy ninguno quedó descontento de los resultados obtenidos por ese producto. Por tal motivo puedo recomendarlo a todas aquellas personas que padecen de malaria o trabajen en zonas a donde estén expuestas en peligro de infección de malaria. Soy de Uds. muy atento y S. S.

Wenceslao Fábrega

Distribuidores en Centro América:

O. BOHEN & CO.

San José Costa Rica

Sastrería

R. A. MIRANDA

LA PREFERIDA POR EL PÚBLICO

por sus últimos estilos y moderados precios

Pasaje Jiménez = San José

La Nota Alegre

Al mismo tiempo que nuestro Congreso de Menegildos—quienes, a lo que parece, comienzan a tener opinión,—echaba abajo el absurdo proyecto del voto femenino, el "Diario de Costa Rica" publica un cablegrama de New York en que el Juez Stolen asegura que la libertad que en los Estados Unidos se concede a las mujeres no sirve para otra cosa que para contribuir a su perdición. Todo el que haya leído las palabras del Juez Stolen tendrá que pensar cuál de los dos tendrá la razón, si él o don Pedro Pérez Zeledón.

Ahora una pregunta, ¿de qué se quejan nuestras mujeres? En todas partes la galantería del sexo feo las ampara, se les deja el puesto en la casa, en la calle y en el tranvía; si un hombre insulta a una mujer, veinte hombres lo harán aprender a ser más correcto. Esto está probado. Además, nosotros los hombres somos los que tenemos que trabajar, y esto no es precisamente lo mejor; lo mejor sería que trabajasen ellas. ¿No tenemos acaso pruebas de que en muchos lugares considerados como incivilizados se hace eso? Pues ahí ninguna mujer quiere el voto femenino.

Dice Rousieres que las mujeres de los iroqueses, mientras los maridos se entregan a dulcísimo farniente, tienen que sembrar las papas y el maíz; esto mismo se hacía entre los indios de estos paraísos antes de venir los españoles, con lo que se ve el poco favor que los conquistadores nos hicieron a los americanos; son condenadas a trabajo rudo en los bosques y al transporte de mercaderías por los arunas y los kamilareis, según Spene Cillen; en Ocauía, en donde el voto femenino impera, los hombres y las mujeres comen aparte y habitan en lugares extraños unos a otros, siempre dándole a las mujeres los peores; Hardisty dice que "los kutchin desprecian a las mujeres como bestias de carga".

Ellas tienen que tejer cestos y traer leña y los maridos comentan el último artículo de Jacinto López o se pasan remando en el laguito que allá tienen y, en fin, Schurtz asegura que en Africa la mujer es sierva de su amo y nunca esposa; allá creen que el sexo débil es una desgracia, lo cargan de maldiciones y lo miran con desprecio; en China cuando nace una niña es llorada por toda la familia y en Turquía no ha dejado de ser un simple instrumento de placer.

¿Que dicen de todo esto nuestras feministas? ¿De que se quejan entre nosotros? ¿Se querrán tomar el codo?

El serño Juan Rafael Orozco reta al Dr. Benguria para que en el término de un año, apostando \$ 10.000 justos y cabales, se sepa cual de los

dos específicos cura mejor a un calvo. Esa apuesta no puede ser más que una artimaña. Porque de seguro cuando se cumpla el año ya todos estaremos calvos de impaciencia y ellos podrán hacer sus agosto. Mejor medio es el que proponemos: que se tome a Emilio Vila, el comerciante español, y al Gallo su paisano, y si en ese par de cúpulas o de templos de música nace la más leve insinuación de cabello, nosotros nos comprometemos a hacer el réclame de gratis y por un año al vencedor.

Hace pocos días los periódicos informaron de un accidente ocurrido a un policial, quien cayó de un tranvía en marcha; ayer otro periódico nada cuenta del mismo hecho con diferente policía. Como esto se repita una vez más vamos a suponer que los policiales son de intención arrojados del tranvía.

—¿Y por qué?

—Porque como los angelitos no pagan el tiquete....

Por fin tenemos en nuestras manos el manifiesto o cosa así del Partido Laborista, que tantos desvelos nos trajo. Con cuánta impaciencia lo esperábamos!

Veán ustedes que es una verdadera gracia eso de crear un Partido Laborista, aquí en donde el Parque Central está a las ocho de la mañana, o a las doce del día o a las tres de la tarde lleno de gente trabajadora; aquí en donde al año hay no menos de sesenta días de fiestas (sin contar los domingos); aquí, en donde los lunes no se trabajaba nunca antes de la ocurrencia de don Tomás y aquí....

Fué Troya.

Ya nos ocuparemos de esto porque nos sentimos verdaderamente asombrados de que en Costa Rica, y muy especialmente en San José, y sobre todo en las cuatro cuadras más céntricas haya gente laboriosa, digo, laborista.

El señor Gobernador está empeñado en que de ninguna manera Pochet conserve sus credenciales.

Y por esto muchos afirman que el señor Gobernador tiene muy grande la paciencia, pero más grande aún la memoria.

Ramón Caldera afirma que Jacinto López escribió el "mentao articulito de marras a que nos referimos" para halagar rencoros que el supone que existen; ¿pero, que gana Jacintito con hacer eso? ¿Alguien nos preguntó para que fué que se escribió el artículo que traía ayer "La Tribuna"

Y nosotros, como somos tan pobrecitos de espíritu, ¿que íbamos a contestar?

EN EL BALNEARIO DE PUNTARENAS DESPUÉS DEL EJERCICIO DELICIOSO DE LAS OLAS, TODO EL MUNDO ELEGANTE TOMA UN TRAGO FUERTE CON UNA



NO OLVIDE

usted

PEDIRLA

en

PUNTARENAS

O en

CUALQUIER

otro

lugar

DEL PAIS

ES LA MEJOR

Dos zarzuelas en cinematógrafo que se exhibirán en Costa Rica

La casa editora de películas cinematográficas Atlántida, de Madrid, ha puesto en el arte mudo varias obras de autores españoles, entre ellas no pocas zarzuelas.

Entre estas últimas están El Pobre Valbuena y Carceras, en que han tomado



parte famosos actores, resultando las reproducciones cinematográficas muy interesantes por lo bien interpretadas.

Una de esas obras, Carceras, se pasará el sábado próximo en el Teatro América y la otra en uno de los días de semana entrante, en el mismo techo.

Todo Trabajo Tipográfico

encárguelo a

BORRASE H^{nos} y quedará satisfecho

APARTADO "Z": Teléfono 287 250 varas al Sur del Banco de Costa Rica SAN JOSE

AVISOS DE OCASION

TARIFA

25 palabras o menos, @ 0.75 por inserción. Mínimo: 4 inserciones. Exceso 3 céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

Juego de Dormitorio Se vende uno en el Almacén de Muebles de C. Hernández y Co., 125 varas al Norte del Carmen.—Teléfono No. 972.

SE VENDE una casa construida con vigas de concreto. Consta de 11 departamentos. Suficiente patio y temblorera. Informes en nuestras oficinas.

SE VENDE un lote frente al switch del tranvía en la Sabana Domina todo el llano de Mata Redonda. Punto higiénico e inmejorable. Informarán Pedro o Jaime Cardos

SE VENDE negocio con Patente en el mercado. El más antiguo y conocido establecimiento. Local acreditado y magnífico punto. Informes en nuestras oficinas.

DOCTORES: Quieren ustedes una volante nueva a precio de ganga?—FERNANDO ASCH.—Almacén de muebles, frente a la Industria Francesa.

JUAN BTA. VENEGAS Sastriera en el Pasaje de Mercado (Paco Amerling). Surtido de casimires de toda clase: ingleses y franceses, los que ofrece a precio de factura.

ESPACIOSO LOCAL contra temblores.—Se alquila el que fué Salón de Actualidades, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.—Entenderse en la Tienda de Manuel Madrigal.

LOZA FINA donde Constantino Navas, para vender a precios de ocasión y por muy pocos días.

MUEBLES VINOCKOUR.—En esta redacción se darán amplias referencias sobre la manera cómo pueden los pobres adquirir magníficos muebles en favorables condiciones, de los de la casa de don Adolfo Vinockour.

E. VALLE Y CO. - EBANISTERIA Si Usted desea muebles a los últimos estilos, visítenos que se le garantiza el trabajo y el charol.—Cuesta de Moras.

Tapicería PARISIEN Trabajos en muebles y carruajes, perchinas, etc.—Colchones de resorte y de clases corrientes.—Trabajos garantizados.—Avenida Central, bajos de Cuesta de Moras.—HIGINIO VILLALTA.

MUEBLES DE GANGA.—F. Asch y Cía. 50 varas al Sur de la Catedral.

EN GUATEMALA

se consagra un recuerdo a los patricios

Casa del Gobierno: Guatemala.

El Presidente de la República,

En el deseo de consagrar un recuerdo a la memoria de los egregios patriotas a quienes principalmente se debe la reforma política y social del país, Generales Justo Rufino Barrios, Miguel García Granados y José María Reyna Barrios; Mariscal Serapio Cruz y Doctores Mariano Gálvez y Lorenzo Montúfar que son acreedores a la eterna gratitud de la República,

ACUERDA:

Dar sus nombres a las calles siguientes, que se prolongan al Oriente y Poniente del Boulevard 30 de Junio. Calle Mariscal Cruz, a la que pasa frente al monumento del Ejército al Ferrocarril del Norte y lleva a la entrada principal del Campo de Marte; Calle Mariano Gálvez, a la situada al costado Norte,

de la Escuela Politécnica y a su prolongación al Oeste; Calle de García Granados, a la que pasa frente al monumento del ilustre caudillo de la Revolución del 71; Calle Reyna Barrios, a la que, partiendo del monumento a aquel progresista mandatario, va hacia el Poniente;

Calle Lorenzo Montúfar, a la que, de la estatua de ese benemérito ciudadano, va, por el Oriente, a la Calle Real de Ciudad Vieja y por el Poniente, en sentido diagonal al Boulevard, termina en el Boulevard Justo Rufino Barrios; y

Boulevard Justo Rufino Barrios, a la que se prolonga rumbo al Guarda Viejo, al Poniente del monumento al Reformador,

Comuníquese,

ORELLANA

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Justicia,

H. ABRAHAM CABRERA

HASTA CUANDO VIDA MIA...

Es como la tercera o cuarta vez que nos ocupamos de este asunto y nada. Nos referimos a la zanja abierta en la calle 2ª sur en un trayecto de 300 varas. Esa zanja está abierta casi desde principios del año pasado obstaculizando el tráfico y

causando las molestias consiguientes de polvo.

Por qué no se cierra? Por qué se coloca tubería si es para eso y se hace el trabajo que deba hacerse ya?

Tiene la palabra la Comisión de Vías Públicas.

TEATRO ADELA

HOY JUEVES 26

A las 7

Eddie Polo continúa la famosa serie

El Rey del Circo

A las 8.30

Estreno en este teatro de la gran película

El Triunfo del Honor

Próximo estreno por la Compañía Martínez, y nuevas películas.

TEATRO AMERICA

Compañía de alta comedia y drama

Maria del Pilar Martínez

HOY JUEVES 26

A las 8.30

Estreno de la divertida y precisa comedia de Muñoz Seca:

Su Desconsolada Esposa

Sábado, estreno de la grandiosa obra

Los Semidioses

Teatro Moderno

HOY JUEVES 26

A las 7

Continúan los cuadros admirables de

Los Misterios de París

A las 8.30

Grandioso estreno de los jueves en este teatro:

El Poder Invisible

El Domingo: Priscilla Dean en La Sirena de Sevilla.

Teatro Variedades

HOY JUEVES 26

A las 7

Episodios 9, 10 y 11 de la colosal film.

El Rey del Circo

A las 8.30

Estreno de la película que presenta la carrera de caballos más formidable que se haya visto en San José

El Hotentote

Domingo: reaparición de Pina Melichelli en LA DAMA DE CHEZ-MAXIN.

La carretera a Grecia

En la serie de artículos que hemos escrito sobre la necesidad de la carretera de Alajuela a Grecia nos faltó los puntos más esenciales, que tratamos hoy, para que el mismo Gobierno sepa donde está el mal. Hace años que el Ministro de Fomento no toma en serio la cuestión de las carreteras y aún se continúa dándole inútil inversión a las ingentes sumas de dinero que anualmente destina el presupuesto para la composición de caminos. Por ejemplo: si mal no recordamos, cada año se presupuestan treinta o cuarenta mil colones para la composición de esa carretera, pero en vez de ejecutarse los trabajos de reparación en los meses de Noviembre y Diciembre que es cuando está el terreno más suave y húmedo, se hacen en el furor del verano, que son estériles porque se hacen los desagües, el viento lleva las cantidades de polvo a esos mismos desagües que va a parar después a los ríos y en los primeros aguaceros se forman otra vez presas. Esos caminos no se hacen de lomo de barro, sino, que se van rellenando los huecos y extendiendo la tierra, haciendo ancho la calle. Los huecos que debieran rellenarse con piedra se hace con tierra, levantándose diariamente inmensas nubes de polvo, y el tal dinero invertido resulta como en quemar pólvora para matar piapias. El Ministro de Fomento alega que se extingue pronto el presupuesto, pero entonces queda el recurso de guardar ese dinero y destinarlo para hacer esas reparaciones en los meses de Noviembre y Diciembre, y ojalá se consulte en esto a un agricultor práctico. Hay otro aspecto en este asunto de carreteras, y consiste que el Ministro de Fomento no sale de su palacio, debiendo hacer excursiones de inspección en el verano por esos lugares, y formar juntas de vecinos en cada lugar que le aconsejen mejor la manera de hacer bien hechos los trabajos. Ahora recordamos cuando era Gobernador de la provincia de San José don José Luján Mata hombre ecóanime, activo y que no solo es un buen jurista, sino que también entiende de esos trabajos. Creo que en el último año de la pasada administración, en su carácter de Gobernador, hizo una visita al Párisal, y en medio de mil tropiezos, se dio cuenta de las dificultades que tienen aquellos vecinos para comunicarse con la capital y transportar sus artículos, y tan benéfico fué el viaje que después llevó por su propia cuenta a los ingenieros Mr. Zinc, y un señor Ross, para que calcularan el valor para llevar la línea telefónica, obra que a él se debe y otras cosas más y no solo viajó por aquellas regiones sino por otras, probando su actividad y buenos deseos de ayudar a los pueblos y a los moradores. En Heredia también los hicieron los buenos gobernadores don Luis R. Flores y don José María Solera O hombres que han dejado grabado su nombre con hechos consumados de obras de progreso como el señor Luján en la provincia de San José. No sistemáticamente al actual Ministro de Fomento, el que apenas lleva nueve meses de labor, sino a sus antecesores, por que jamás quisieron reconocer la verdad que para no

malgastar dineros nacionales inútilmente en la composición de caminos, hay que buscar la época aparente y los hombres que trabajen con honradez y actividad, y en días pasados dije que el Gobierno puede nombrar una junta en cada pueblo para que esa junta le diga cuál es el hombre llamado para la ejecución de los trabajos, buscando peones buenos y facilitándose los medios para que el trabajo sea económico, y para eso en lugar de poner tres o más encargados, se dote con \$250 o \$300 a un mandador que trabaje y haga trabajar los peones y así desaparecen los continuos chanchollos. Es por lo que anotamos para que las carreteras se hagan mejor por contacto, como se hizo la de Heredia a San Isidro.

Belisario Gutierrez Chavez

Campo de ensayos agrícolas

Se ha dispuesto de la suma de \$5000 para la adquisición de un terreno para campo de ensayos agrícolas del Departamento de agricultura en la Barranca.

Se dispone así por que el Departamento ha operado en terrenos alquilados y eso constituye un inconveniente que se quiere subsanar comprando terrenos en diversos lugares del país.

La finca mide 130 hectáreas y es de propiedad de Nazario Castro.

Mal proceder de un conductor de tranvías

En días anteriores viajaban en el tranvía las señoras Alvarado de Heredia. Al pagar sus pasajes lo hicieron con un billete grueso por no portar otro menor. El conductor apostrofó acremente a las estimables señoritas.

El proceder del conductor es incorrecto y más tratándose de mujeres, de estimables y cultas señoritas.

Debiera exigirse más corrección a los conductores.

Despacho de Correos

Mañana viernes por el vapor San Benito se despachará correspondencia para Cristóbal, Las Antillas y América del Sur.

TRASLADO

La Cuchillería de Osvaldo Salvador y Co. avisa a su clientela y al público en general que desde el 17 del corriente se trasladará contiguo a LA MAGNOLIA, frente al BANCO MERCANTIL. — Avenida Central. — San José.

Notas de la Penitenciaría

Se puede decir que fomentando el hábito del trabajo entre los presos se ha llegado a poner la primera piedra en el edificio de su regeneración, que es a lo que deben tender los esfuerzos de la máquina que se llama justicia.

Hemos sabido que los reos de la Penitenciaría en las horas que se les permite, se dedican a cultivos de huerta.

Actualmente están cosechando un cebollal que producirá no menos de 2.000 oo

colones.

Este es trabajo de ellos y será de toda justicia que con ese dinero se distribuya entre ellos ropa y tantas otras cosas que necesitan y que se podrían comprar con la venta de las cebollas.

Estamos seguros de que esto se hará así, para hacer comprender a los que han caído en el crimen, para hacerles sentir la satisfacción que se experimenta cuando se reciben los bienes que da el hábito del trabajo.

NOTAS DE LIMON

En La Estrella falleció a la edad de 65 años la estimable señora doña Juana Meneses de Bonilla. Por tal motivo se celebró el lunes una solemne misa de funeral, que estuvo muy concurrida.

A sus hijos Jorge y Leonidas, mi más sentido pésame.

—De San José regresaron el señor Coronel don Abel Robles, el señor Gobernador don Antonio Segura y el doctor don Levi Wilson.

—En la oficina de aquí hay rezagados paquetes postales para las siguientes personas:

Constantino Barton, Williams H. Beseline, Clarisa

E Darkins, Calili Morgan C. J. Mason, Richard Sharpe, W. Gculding, Berthoce Buck, Charles M. Catho, María Milvin, Livingston Phillips, Amos L. Valtentine, B. O. Robinson y John Barnerd.

—Son actualmente nuestros huéspedes: don Teodoro Mengel, don José Santos Chocano, don José Astúa Aguilar, don Francisco Hernández, don Justino Alvarez García, Dr. don Roberto Jiménez, Dr. don Emilio Echevarría, don José Cabezas, don Ramiro Troyo, don Félix Mora, don Theodore Piedra, don Carlos Lagos, don Jorge Calzada, don Gonzalo Ramírez y Sra., don Carlos Gaudález, don Alberto Sáenz. De Heredia tuvimos el gusto de saludar a don Daniel Calvo Sr. y familia y don Andres Benavides.

Corresponsal

AMERICA

Para hoy la gran compañía de comedias y dramas de María del Pilar Martínez anuncia la representación del famoso drama "Su desconsolada esposa", que ha tenido crecientes éxitos en los sitios donde ha representado.

Pero sobre todo, como un acontecimiento de la semana teatral podemos anunciar que para el sábado está anunciado el estreno de la muy hermosa obra "Los Semidioses", con argumento torero y en las grandezas y las miserias de la torería.

En el Variedades

Continúan esta noche en la tanda de las siete los episodios de la monumental película de Eddie Polo, EL REY DEL CIRCO y que ha venido siendo uno de los grandes sucesos de la semana teatral.

En la tanda de las ocho y treinta subirá a la escena el grandioso drama de trascendencia EL HOTENTOTE.